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La prévention du paludisme est confrontée à de nombreux écueils, l’application de la lutte antivectorielle, la résis-
tance des souches plasmodiales, les effets adverses des antipaludiques et l’absence de stratégie univoque. Dans ce

domaine, l’expérience des armées est suivie avec attention par la communauté scientifique et leurs choix sont souvent
d é t e rminants dans les politiques nationales de ch i m i o p ro p hy l a x i e. Pour répondre au risque palustre, les objectifs des ser-
vices de santé des armées des pays occidentaux sont similaires, mais les schémas chimioprophylactiques proposés sont
souvent divergents. L’association chloroquine-proguanil est encore active dans de nombreux  pays sahéliens, mais son
efficacité est réduite dans les pays du groupe 3 (zone C de l’OMS) où elle induit rapidement l’apparition de gènes de
r é s i s t a n c e. La méfl o q u i n e,m a l gré la nécessité d’une pre s c ription personnalisée et de possibles effets neuro p s y ch i at ri q u e s ,
reste utilisée dans plusieurs armées étrangères avec une compliance acceptable. Pour toutes ces raisons, d’autres chi-
mioprophylaxies sont envisagées utilisant le mono-hydrate de doxycycline, l’association atovaquone-proguanil ou les
analogues de la primaquine. Toutes ces molécules ont fait l’objet d’études aux résultats prometteurs, mais des effectifs
i n s u ffisants et la difficulté de conduire des essais  randomisés dans un contexte opérationnel ne permettent pas de concl u re.
Dans ce contexte, il était urgent de confronter l’expérience du Service de santé des armées à celle d’armées étrangères
et d’avancer vis-à-vis de la chimioprophylaxie vers un consensus. Celui-ci est devenu aujourd’hui indispensable avec
la multiplicité des opérations ex t é ri e u res impliquant des fo rces de pays diff é rents placées sous un commandement unique.
Cette démarche est initiée dans ce nu m é ro spécial de Médecine Tro p i c a l e. Il a fait appel à l’ex p é rience des armées amé-
ri c a i n e, a n g l a i s e, h o l l a n d a i s e, s é n é ga l a i s e, i t a l i e n n e,a u s t ralienne et fra n ç a i s e. Leur contri bution est un premier pas ve rs
la conduite d’essais coopératifs et l’harmonisation des stratégies.
La plupart des contributions présentées dans ce numéro ont fait l’objet d’une table ronde lors de la Journée « situation
et perspectives en prophylaxie antipaludique» organisée par la Société de Pathologie Exotique à l’IMTSSA le 19 mai
2000. Elles sont publiées en accord avec la Société de Pat h o l ogie Exotique, que nous re m e rcions. La Société de Pat h o l ogi e
Exotique publie dans un nu m é ro spécial (B u l l . S o c. Pat h o l . Exot. 2 0 0 1; 9 4 : 2 bis) l’intégralité des commu n i c ations pré-
sentées lors de cette Journée.

The fight against malaria has been hampered by a number of problems including difficulty in implementing vector
c o n t rol measure s , d evelopment of dru g - resistant plasmodium stra i n s , a dve rse side-effects of antimalarial dru g s , a n d

l a ck of strat egic unity. Military ex p e rience has often guided the scientific community in the field of malaria re s e a rch and
provided field evidence for defining national drug prophylaxis policies. The armed forces health corps of all Western
countries have the same goal in coping with malaria, but their chemoprophylactic regimens differ. Although still use -
ful in many Sub-Saharan countri e s , the ch l o roquine and proguanil combination has become large ly ineffe c t ive in gro u p
3 countries (WHO zone C) where it promptly induces resistance genes. Mefloquine is still being by several armed ser -
vices used with an accep t able compliance rate despite the need for pers o n a l i zed pre s c ription and risk of neuro p s y ch i at ri c
e ffects. Because of these pro bl e m s , a l t e rn at ive regimes using dox y cy cline monohy d rat e, c o m b i n ation of at ovaquone and
p rog u a n i l , or primaquine analogs have been deve l o p e d. Pre l i m i n a ry rep o rts on all of these molecules have demonstrat e d
e n c o u raging results but it is still too early to draw definite conclusions since study populations have been small and ra n -
d o m i z ation impossible under operational conditions. Comparison of the ex p e riences of We s t e rn army health corps with
those of other armed forces is urgently needed in an endeavor to reach a consensus on malarial prophylaxis. The need
for such a consensus has been heightened by the increasing number of foreign military operations carried out under
joint command. By describing the ex p e rience of armed fo rces from the United Stat e s , G re at Bri t a i n , N e t h e rl a n d s , S e n ega l ,
I t a ly, Au s t ralia and Fra n c e, this special issue of Médecine Tropicale will hopefully constitute a small step towa rd a consen -
sus. This initiative could provide a basis for carrying out joint trails and harmonizing strategies. 
Most of the data in this issue were presented at a round table during a meeting entitled « Current and future perspec -
t ives on antimalarial pro p hy l a x i s» orga n i zed at the IMTSSA by the Tropical Disease Society on May 19, 2000. We ex p re s s
our gratitude to the Tropical Disease Society for authorizing publ i c ation of these art i cles. The Tropical Disease Society
p u blishes a special issue (B u l l . S o c. Pat h o l . Exot. 2 0 0 1; 9 4 : 2 bis) with all the commu n i c ations presented in this meeting.
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